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日本人として知っておきたい近代史（続） 2010/04/01 07:03 

 楠木正成、吉田松陰、西郷隆盛、乃木希典 
  

  「心の英雄」を愛された明治天皇 

  その「こころざし」は日本人の理想 

  
   「やったぞ！ばんざ～い」と心の底から喜べるようなことは目下のところは「夢の中」だけ。現実の日々の時局ネタを追っている

と、「怒り」「と「憤り」がほとんどです。中川昭一氏の「おまえら、日本を頼んだぞ！」の言葉に応えられるか否か、いまだに自信は

持てませんが、それでも年末と比較すると「遥か先にうっすらと灯りのような気配」が見えているような気もします。 
  
 タダでさえ血圧が高く、毎朝降下剤ほかを飲んでいるのに酒量もタバコも一向に減る気配がありません。こういうときは「日本が

輝いていた時代」の本を読むに限ります。というわけで3月25日のエントリーで紹介した「日本人として知っておきたい近代史」

（中西輝政著、PHP文庫刊）の続編です。本当に良い本だと思います。 
  
 といっても前回が「はじめに」の部分の抜粋でしたが、今回は「おわりに」のなかから一部を以下で紹介致します。中西教授の明

治時代の偉人の評価は一般のそれとは違って独自のものですね、しかも自信を持っていると言い切っているところに惹かれま

す。氏は「自分の信じるところに忠実に生きる、いつの時代にも日本人はこれを理想としてきた」と結んでいます。お時間があった

らおつきあい下さい。 
  

 
  

 日本人が戦略性を発揮するとき 

  
 本書は「人物を中心に歴史をつかむ」ことを狙いとし、同時に「日本とは」「日本人とは」何かを考えていこうとするものですが、明

治のリーダー像について語り終えたところで、ひとまず締めくくりとしましょう。本書では明治日本について考えるために、誰が見

ても一応、無難だと思えるような人物を取り上げてみたつもりです。しかし現在の日本人にとっては、もしかしたら「意外」と思われ

る人物や人物評価が目につく、と思われた人があるかもしれません。 
  
 たとえば、明治の日本について語るのに、なぜ、いきなり「楠木正成」が出てくるのでしょうか。その答えの一つとして、今からほ

んの七十年ほど前、すなわち昭和十三年（一九三八）に当時の東京帝国大学の学生を対象に行なわれた、「私の崇拝する人物」

についてのアンケート結果を見てみましょう。 
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 その一位から九位までを順番どおり紹介すると、西郷隆盛、吉田松陰、ゲーテ、乃木希典、楠木正成、野口英世、寺田寅彦、パ

スツール、べー・トーヴェンの順だったのです。また平成の日本人にとってはすっかり、なじみの薄くなった乃木希典は、実はあの

万博の開かれていた昭和四十五年（一九七〇）頃になっても、NHKの調査「私の尊敬する人物」で、堂々四位に入る人気を保っ

ていたのです（佐々木英昭『乃木希典』二〇〇五年)。 
  
 これは一体、何を意味するのでしょう。 
まず、楠木正成についてですが、先の東京帝大生の調査を見て、平成日本の平均的な歴史学者なら、「軍国主義の高まる一九

三〇年代だったから、つくられた"正成人気"の影響があった」というかもしれません。しかし、明治三年（一八七〇）に日本に招か

れ四年間、大学南校（東京大学の前身)で教えたアメリカ人、ウィリアム・グリフィスが書き残しているところでも、当時、学生や教

師はもちろん、著名な政治家から一般庶民まで、日本人の多くは、グリフィスが、日本の歴史上、一番偉い人は誰か、という質問

をすると、答えは決まって「楠木正成」だったということです（W・グリフィス『ミカド日本の内なる力』岩波文庫、一九九五年）。 
  

 
  

 では、なぜ今日、日本人の歴史イメージの中で、楠木正成の占める位置が、こんなに小さくなってしまったのでしょうか。 
  
 その原因は、昭和日本の悲しい歴史の中にありました。敗戦後の昭和二十年（一九四五）十二月、アメリカを中心とする連合国

軍総司令部（GHQ）が、日本の学校教育で歴史、地理、修身（道徳）の三教科を教えることを禁止する命令、いわゆる「三教科停

止指令」なるものを発しました。 
  
 そしてのちに、この三教科を一つにして、今ある「社会科」にまとめるのですが、翌年二月に、GHQの中の民間情報教育課（CI
&E）というところが「教科書検閲の基準」という命令を定め、その中で、多くの日本史上の英雄を取り上げることを禁じ、とりわけ

楠木正成を扱うことは強く禁じたのです（この検閲の細かな基準については、片上宗二『日本社会科成立史研究』一九九三年、

あるいは高橋史朗/H・レイ『占領下の教育改革と検閲』一九八七年を参照）。 
  

 
  
 もちろん、数年後には連合国による占領は終結したのですが、その後も、日本人の心の中では、こうした厳しい検閲によってつ

くられた「日本史」の全体像が、さして大きく変わることはなく今日まで続いているわけです。占領下での検閲の経験が、その後の

日本人の意識に及ぼした深い影響については、江藤淳の有名な『閉じられた言語空問』（文春文庫）という本が詳しく考察してい

ることはご存じの人も多いでしょう。 
  
 それでは、乃木希典が一九七〇年代まで「尊敬する人物」として高い人気を誇ったのに、なぜその後、凋落していったのでしょう

か。一つには、本書の中でも取り上げているように、一九七〇年代以後、一世を風摩した司馬遼太郎の『坂の上の雲』や『殉死』

の影響かもしれません。 
  
 しかし、もう一つ、より根本的には、戦後日本の高度成長という出来事が、前例のないほど強い物質主義の風潮を、日本人の
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心の中に流し込んでいったことが大きかったと思います。「精神主義の本家」とすらいわれた乃木希典を評価するには最も遠い

日本、となっていったのです。 
  

 
明治天皇の後を追って殉死する当日の乃木大将と静子夫人 

（乃木神社にて三枚一組千円で購入） 
  

 しかし今日、この国はほとんど"唯一の誇り"にしてきた「世界第二の経済大国」という地位を失い、おそらく早い時期に、三位か

ら、四位、五位そして六位と、次々と低下してゆかざるをえない流れの中に置かれています。それゆえに、いま日本人は「明治」と

いう時代に、かつてない熱い視線と関心を向けるようになっているのだと思います。 
  
 われわれが歴史を読むとき、一番大切な着眼点は、「歴史を動かすもの」は、物質なのか、それとも人間の精神なのか、という

問題意識だと私は思います。「モノか心か」は、われわれ人間と歴史をめぐる最大のテーマだからです。そして日本の近代史とく

に「明治」を考えるとき、これこそ最も重要な視点ではないかと思うのです。私が本書を書いたのも、今このことを、多くの日本人

に考えてもらいたいと思うからです。 
  

  
画像クリックでケシクズさんへ 動画版「街宣！街宣！（修正版）」 

  
 こうした考えを踏まえ、次に、本書の内容に即して、「明治日本」を一層深く捉える視点を、私なりに示してゆきたいと思います。 
  
 これまで明治の代表的な人物像を大きく三つの類型に分けて語ってきました。一つ目は、大久保利通や岩倉具視のような、二

百七十年続いた「徳川の世」を終わらせ、天皇を中心とする新しい近代国民国家を一からつくり上げた人たちです。それはまさし

く、この国の建国とされた「神武創業」に続く、この国の「第二の建国」であった、といっても過言ではないでしよう。 
  
 二つ目は、彼ら第二の「建国の父」たちの偉業を受け継ぎ、明治国家の完成に貢献した伊藤博文や私が「明治の三太郎（桂太

郎、児玉源太郎、小村寿太郎）」と呼ぶ人たちです。とくに本書では、この「明治の三太郎」が、伊藤や山県有朋ら元老世代に比

べて不当に評価されていることを問題とし、近代日本の「独立戦争」ともいいうる日露戦争の勝利を成し遂げ、新興国家・日本の

主権と独立を確保した、その不朽の功績を大いに強調してきました。 
  
 ここでは、戦後の歴史家たちの従来の評価が問違いであることを強調しています。そして私としては、ここで述べた自身の解釈

や評価には十分な自信をもっている、ということも、付け加えておきたいと思います。 
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乃木大将を祀る神社は全国に八カ所もあるのですね。今頃になって知りました。 

（出所＝明治天皇と日露戦争、小堀桂一郎・明成社刊） 
  

 三つ目は、本書の第二章や前章で見た吉田松陰や乃木希典に象徴される、日本人の「こころの英雄」たちです。当然、西郷隆

盛もここに入るでしょう。そして、明治天皇が何より愛されたのは、この三つ目の類型の英雄たちでした。なお、明治天皇や西郷

隆盛は、あまりにもスケールが大きく、また深いものがあって、一、二章では語り尽くせないため、ぜひ今後の機会を待ちたいと

思っています。 
  
 さて、これら三つの類型の人物たちは、それぞれ政治的立場や信条が微妙に異なるとはいえ、全員に共通するものがありま

す。それは「こころざし」です。「こころざし」とは、私の言葉でいえば「自らのこころをみるまなざし」のことです。そして日本人にとっ

ての「こころざし」といえば、「まこと（真心あるいは誠）」という以外にありえません。 
  
 「誠」とは、誠実、忠実つまり「自らのこころに忠実に生きる」、あるいは「こころの赴くままに」生きる、ということです。そういうと、

今日では我が儘に振る舞って生きることと誤解されがちです。しかし本来それは、仲間うちや世の中の批判や風潮にとらわれ

ず、つねに自分の奥底にある「こころ」を見つめ、それを磨いて、自己の、利害ではなく、「信じるところ」に忠実に生きることを意味

します。こうした生き方を、かつて、いつの時代も、日本人は理想としたのです。（後略、日本人として知っておきたい近代史P22
0-P225） 
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タグ： 明治時代  リーダー  偉人  楠木正成  吉田松陰  西郷隆盛  乃木希典  明治天皇  こころの英雄  日本人の理想  こ

ころざし   

 
東京・日本橋浜町公園の桜、ほぼ満開です（4月1日12時30分頃撮影） 

  
・自虐史観を吹き飛ばす映画「凛として愛」の拡散にご協力下さい。  
・DVDはこちらでお求め下さい。 

  ーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーー 

  これが正しい歴史、日本が好きな日本人は必見！ 

   ●ニコ動画版 凛として愛 ニコ1/3 2/3 3/3  
   ●you tube版    凛として愛 1 2 3 4 5 6 7  
   ●注目・名作映画 氷雪の門 1/3  2/3  3/3      
   ●誇り～伝えよう日本のあゆみ～ 1/3 2/3 3/3 
   ●日本の童謡をいつまでも ふるさとーJAPAN 
   ●NITABOH 仁太坊-津軽三味線始祖外聞 
   ●日本がアジアに残した功績 
   ●真実はどこに・・・ 
   ーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーー ー   

カテゴリ： 政治も    フォルダ： 指定なし コメント(10) 

コメント(10) 

コメントを書く場合はログインしてください。 

2010/04/01 10:37Commented by mituami-sippo さん 

神戸で生まれ育った私の場合、神社なんて他にもいっぱいあるのに 
父が連れて行ってくれた初詣は決まって楠公さん(湊川神社)でした。 
百日も七五三も楠公さんでした。 
学校の先生は日教組の教師でしたが、さすがに楠公さんと義公を悪し様に言うのは聞い

たことがありません。言うと子供経由で親に伝わり、非難轟々になるのを怖れていたの

か、地元出身の教師ならそれがどういう悪影響を及ぼすのか知っていたからです。 
尊敬する人ランキングからは外れているでしょうが、神戸っ子にとって楠正成とはそういう

人なのです。 

 
今はどうかわかりませんが・・・。  

 

2010/04/01 13:57Commented by 花うさぎ さん 

To mituami-sippoさん こんにちは。 
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>父が連れて行ってくれた初詣は決まって楠公さん(湊川神社)でした。 
>百日も七五三も楠公さんでした。 
 

さすが、ですね。お父上は立派な教育をされたのだとおもいます。 

 
>地元出身の教師ならそれがどういう悪影響を及ぼすのか知っていたからです。 
 
その教師は「生活の知恵」は身につけていたようです。 

 
>尊敬する人ランキングからは外れているでしょうが、神戸っ子にとって楠正成とはそうい

う人なのです。 

 
皇居二重橋前に立派な銅像があるだけでも、並の偉人とは違うということが判るのではな

いでしょうか。しかし、教育とは恐ろしいものですね。 

 

2010/04/01 14:59

Commented by 花うさぎ さん 

・ニュース 【子ども手当】 

 
「年２回面会」「４カ月ごと仕送りチェック」 外国人向け不正防止 

 
 厚生労働省は３１日、母国に子供を残す日本国内の外国人に対する子ども手当につい

て、支給要件の確認方法を発表した。子供が養育関係にあるかを確認するため、手当の

申請時などに、年２回以上子供と面会していることや概ね４カ月ごとに仕送りしていること

を証明する書類を提出させる方針だ。全国の自治体に通知する。 

 
 保護者らが子ども手当の支給を受けるには、子供の居住地に関係なく、子供を保護監

督し、生計が同一であることが条件。母国に子供を残す外国人が支給要件を満たすか確

認する方法として▽少なくとも年２回以上子供と面会しているかパスポートで確認▽子供

に対する生活費などの仕送りが概ね４カ月ごとに行われていることを銀行の送金通知な

どで確認▽来日前に子供と同居していたかを居住証明書などで確認－などとしている。 

 
 このほか、児童手当では市町村ごとにばらばらだった証明書類を全国で統一化。証明

書類の翻訳についても、翻訳者は国内居住者に限定し、署名や押印、連絡先の記載を

求める。外国人が出国した際は、法務省から１カ月以内に市町村側へ連絡が行くように

し、過払い分は返還請求を徹底させる。（後略） 

 
http://sankei.jp.msn.com/politics/policy/100401/plc1004010002000-n1.
htm 
 
・この程度なら支那人にとっては朝飯前。来ますよ～地方自治地の負担は増大に。  

 

2010/04/01 15:04

Commented by 花うさぎ さん 

・ニュース２ 

 
府議会自民会派の現職執行部ら８人が橋下知事の「大阪維新の会」合流へ 

 
 大阪府の橋下徹知事に同調する府議らが４月１日に府議会新会派「大阪維新の会」を

結成するのにあわせ、新たに５人の自民府議が新会派に合流する意向を固めたことが３

１日、分かった。 

 
５人には現職の自民党府議団執行部も含まれる。残留を求める説得も続いているが、２５

日に自民を離団した３人もあわせ計８人が新会派に合流する予定。さらに離団者が増え

る可能性もあるという。自民は最大会派を維持できる見込みだが、大阪維新の会は２２人

の大規模会派として発足する見通しとなった。 

 
 離脱の意向を固めたのは、府議団で政調会長を務める東徹府議（大阪市住之江区選

出）ら、当選回数１、２回の５人。離脱メンバーの１人は「５人が会派を離れることになっ

た」とし、１日午後にも府議団に離団届を提出する考えを明らかにした。（後略） 

 
http://headlines.yahoo.co.jp/hl?a=20100401-00000515-san-soci  
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2010/04/01 17:16Commented by 花うさぎ さん 

・お知らせ 「NHKを正す会」さんから 
 
ＮＨＫ会長は経営委員会によって選ばれる。では私たちには何ができるか。新

会長に求められるのは、ゆるぎない日本精神、信念である。「この人にＮＨＫ改革を託した

い」「この人なら汚れた放送はさせない」そんな人の「推選」を全国の志ある皆さんにお願

いしたいのです。 

 
下記の「ＮＨＫ110番」に推薦メールを送ってください。 
nhk110@hotmail.co.jp 
 
1.推薦する会長候補者の氏名(1名) 
2.推薦する理由(簡単で結構です) 
3.ご氏名(本名でなくともハンドルネームでも可) 
4.メールアドレス 
5.年齢(歳代でも可) 
3・4・5については公表をしません。 
 
ご推薦いただきました会長候補を「＜NHKを正す会＞理想のＮＨＫ会長を探そう」htt
p://nhk-tadasukai.iza.ne.jp/blog/entry/1519188/ 
にアップしていきます。 

 
http://nhk-tadasukai.iza.ne.jp/blog/entry/1528048/  

 

2010/04/01 17:30

Commented by 花うさぎ さん 

.・イベントガイド 第54回 主権回復記念國民大会  
 
日時平成22年4月18日（日） 修學院総会 10時00分 （9時30分開場） / 

記念講演 10時30分～12時00分 / 懇親会 13時00分～15時00分 
 
場所総会・記念講演 … 赤坂 乃木神社 尚武館 
懇親会 … 健保会館 

 
内容講師：高山正之（元産経新聞記者・ジャーナリスト） 
演題：世界はやはり腹黒い！ 

 
主催三潴修学院 

 
お申込 ※ 4月14日までに事務局宛て お申し込みください。 

  事務局 〒102-0093 東京都千代田区平河町2-4-7 清瀬会館内 
  FAX/TEL 03-3264-7364 
 
・私の場合、これは参加しないと(^^；。  

 

2010/04/01 21:45

Commented by kenzo1348 さん 

こんばんは。 

 
「仙石戦略相が１０年度予算酷評」に対して２つの記事： 

 
（１）時事通信、まともな報道 

 
http://headlines.yahoo.co.jp/hl?a=20100401-00000185-jij-pol 
 
（２）読売、ジミンガー報道 

 
http://headlines.yahoo.co.jp/hl?a=20100401-00000923-yom-pol 
 
 
これを収録した番組が、日本ナンバー１お花畑売国番組、CS朝日ニュースターだからこう

なるのは当然だが、ミンスは死ぬまでジミンガーを言い続けるのだろうか。  

 

2010/04/02 05:27Commented by mituami-sippo さん 
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To 花うさぎさん  
 
コメントありがとうございます。 
楠公さん参拝は、無言ながらいい教育を受けたと、父を誇りに思います。 

 
ちょっと補足しておきますと、当時は日教組の組織率がけっこう高かったと思います。つま

り人数が多いと『日教組視点では変、よろしくない』先生が多数紛れていらっしゃって、特

に中学の社会の先生に面白い人がいました。 

 
夏休みに憧れ(？)のソ連旅行に行って、授業1コマ使って隠し撮り写真スライド上映してく

れた(戦車とか軍港とか酔っ払いとか映ってました)は、あらかじめ廃棄用のフィルム持参

だったそうです。くっついてくるガイドの前でフィルム引っ張り出して感光させられたそうで

すが、用意しておいたダミーを感光させて乗り切ったそうです(笑)。 
 
あと、産休取った先生の代理にいらっしゃった先生も写真マニアで、1コマ使って『プロパ

ガンダ写真を自作』して、見せてくれました。 
トリミング、コラージュ、キャプションによる印象操作など、今で言う『メディアリテラシー』を

教えてくださいました。 
いわゆる南京事件の写真の中に、その先生自身がいたりという茶目っ気もありました。 

 
いずれも日教組の先生でした。 

 
最近国会でも取り上げられる日教組ですが、組織率が下がったから却って活動が先鋭化

してるような気がします。  

 

2010/04/02 07:21

Commented by 花うさぎ さん 

To kenzo1348さん おはようございます。 
 
>「仙石戦略相が１０年度予算酷評」に対して２つの記事 

 
情報感謝です。 

 
＞ミンスは死ぬまでジミンガーを言い続けるのだろうか。 

 
正直言って今の民主党には政権担当能力はないと思いますよ。民主党は別名 
「綱領」なき政党とも云いますし、方向性が定まっていませんから。  

 

2010/04/02 07:25

Commented by 花うさぎ さん 

To mituami-sippoさん おはようございます。 
 
>楠公さん参拝は、無言ながらいい教育を受けたと、父を誇りに思います。 

 
是非、お子様にも伝えて下さい(^^)。 
 
>ガイドの前でフィルム引っ張り出して感光させられたそうですが、用意しておいたダミー

を感光させて乗り切ったそうです(笑)。 
 
へえ～大したしたたかさですね。 

 
>トリミング、コラージュ、キャプションによる印象操作など、今で言う『メディアリテラシー』

を教えてくださいました。 

 
そういう授業なら私も受け手みたいですね。 

 
>組織率が下がったから却って活動が先鋭化してるような気がします。 
 
残っているのは極めつきの確信犯たいぷですから。良識ある先生はあらかた抜けたでし

ょうし。 
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